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parents et de jeunes. J’invite toutes les per-
sonnes intéressées à contacter la mairie. Ce
groupe de travail aura pour mission de pro-
poser des idées, des pistes pour occuper les
jeunes de Lavau pendant leurs loisirs. Je tiens
quand même à rappeler que, malgré tous
les efforts fait par les équipes municipales, les
jeunes ne pourront jamais être occupés à
100% de leur temps libre, et qu’ils restent jus-
qu’à l’âge de 18 ans sous la responsabilité de
leurs parents.

■ Un nouvel agent municipal va venir renfor-
cer l’équipe technique. Après une année où
l’on a comparé les coûts et services de
différentes entreprises, le recrutement d’un
nouvel employé s’est avéré nécessaire. Une
mise à jour du matériel et des locaux sera
faite afin de permettre aux agents de tra-
vailler dans les meilleures conditions.

L’année 2009 va être riche en évènement
grâce, entre autre, à la biennale «ESTUAI-
RE». L’artiste Japonais Tadashi Kawamata
va prolonger son œuvre d’une passerelle qui
reliera l’Observatoire à notre bourg. De la
même façon qu’en 2007, il souhaite asso-
cier la population à la mise en place de son
œuvre. Une réunion publique de présenta-
tion du projet par l’artiste aura lieu le jeudi 15
janvier à 20h à la salle polyvalente. Plusieurs
associations lavausiennes fédérées par le
Comité des Fêtes, ont déjà planché sur le
sujet, afin d’organiser la «Fête du Port» du
14 juin 2008. Je ne peux que m’associer à
vous tous, bénévoles, pour que cette mani-
festation soit pleinement réussie.
Pour terminer, j’émettrais le vœu que chacu-
ne et chacun d’entre vous trouve sa place
dans notre société et que tous vos projets,
qu’ils soient municipaux, associatifs, fami-
liaux ou personnels, puissent se réaliser.
Enfin, je vous souhaite une excellente année
2009, année de joie, de plaisirs et de bon-
heur partagés.
Bonne année à tous, 
Christian Biguet

C’est la période où l’on fait des bilans et
où l’on émet des vœux.

L’année 2008 a vu une nouvelle équipe
municipale se mettre en place. Chaque élu a
pris sa place, en fonction de ses affinités et
connaissances, dans les commissions et
groupes de travail. Nous avons invité des
Lavausiens à participer à certaines commis-
sions comme l’environnement, le patrimoi-
ne, la communication et plus récemment
pour le Plan d’Accessibilité de la Voirie et
des Espaces publics. Ce groupe de travail
(aidé par les services de la DDE) va faire un
état des lieux et proposer différents aména-
gements pour que chaque habitant, quelque
soit son handicap, puisse vivre sans difficul-
té dans notre commune.
Les premières réunions des commissions
ont porté sur le diagnostic et le rappel histo-
rique de chaque compétence. Parmi tous
les dossiers abordés, je vais vous en évo-
quer quatre.
■ Concernant le Lotissement des Epinettes,
une réflexion particulière a été engagée. Lors
du conseil du 28 novembre, la conclusion a
été la révision à la baisse du prix des terrains.
En cette période de turbulences écono-
miques, cette décision s’avérait nécessaire
afin de replacer le prix de nos terrains sur les
cours actuels, tout en gardant l’équilibre de
ce budget lotissement. L’objectif est toujours
l’arrivée de nouvelles familles et le dévelop-
pement de notre école. Le début d’année
2009 verra aussi la construction des loge-
ments sociaux au sud du lotissement.

■ La commission Urbanisme, aidée par le ca-
binet Augéa, a réouvert le dossier PLU (Plan
Local d’Urbanisme). Dossier compliqué, tant
par sa complexité administrative que par la
négociation avec les Personnes Publiques
Associées au regard, entre autre, de la «Loi
Littoral».

■ Nous constatons régulièrement des dégra-
dations sur la commune (vitres cassées au
vestiaire du foot, boite aux lettres détruite (4
fois) à l’école primaire, jeux des enfants de la
maternelle volés ou abîmés, porte fracturée
au local du vélo club, bouteilles de boissons
alcoolisées sur la pelouse de l’école…). Un
certain nombre d’habitants montrent du doigt
les jeunes de notre commune qui, par dés-
œuvrement, se laisseraient aller à des dé-
bordements. Je ne pense pas que tous ces
incidents leurs soient imputables, néanmoins
nous avons décidé de mettre en place un
groupe de travail. Il sera constitué d’élus, de
Clémence (animatrice Club des Jeunes), de

Une année 
se termine,

Une autre 
commence…

Les voeux de la municipalité 
Dimanche 11 janvier 2009 à 11h

Salle polyvalente



■ 2 mai 2008
Le Conseil Municipal désigne les membres du
Centre Communal d’Action Sociale : Biguet
Christian, Saphore Ghislaine, Bodineau Ro-
muald, Nevoux Catherine, Gautier Maryline,
Jezequel Raymond, Delasalle Hélène, Doceul
Anne, Ardeois Pierrette.  Le Conseil Municipal
décide des subventions à accorder aux diffé-
rentes associations pour l’année 2008.

■ 30 mai 2008
Le Conseil Municipal désigne à l’unanimité
M. Yoann Dorner, Conseiller Municipal, domi-
cilié à Lavau-sur-Loire, La Fontaine, comme
référent «grippe aviaire».

■ 27 juin 2008
Le Conseil Municipal donne un avis favorable
au schéma d’aménagement et de gestion
des eaux (SAGE) mais émet une réserve
quant à l’application de ce schéma.
Le Conseil Municipal, décide d’attribuer une
subvention de 1 € par élève du cycle 2 et 3
pour le voyage de fin d’année à Nantes.

■ 5 septembre 2008
Le Conseil Municipal décide à l’unanimité une
augmentation de 3,6 % pour des tarifs muni-
cipaux :

Périscolaire 1.24 € par ½ heure
0.57 € par goûter

Bibliothèque 12.07 € pour une famille
8.60 € pour un adulte
3.42 € pour un enfant 
de moins de 14 ans

Cantine 3.20 € par jour et par repas 
pour les enfants
4.46 € par jour et par repas 
pour les adultes

Le Conseil Municipal décide à l’unanimité
d‘accorder une subvention à titre exception-
nel de 100 € pour l’association «Vaincre la
Mucoviscidose» et d’une subvention de 200 €
pour la confection d’un nouveau drapeau, au
bénéfice de l’Union Nationale des Anciens
Combattants de Savenay.

■ 17 septembre 2008
Pour pallier au remplacement de M. Bernard
Douaud, parti en retraite, le Conseil Municipal
décide, à l’unanimité, la création d’un poste
d’Adjoint Technique Principal 2e classe.

■ 3 octobre 2008
Le Conseil Municipal décide à l’unanimité,
l’attribution d’une subvention de 150 € pour
l’inscription de l’école à la médiathèque de
Saint-Nazaire pour l’année scolaire 2008/
2009. Suite à la demande, par le Club de
Plongée du Sillon, d’une permission d’utili-
sation du site du Trou Bleu pour des entraî-
nements aquatiques et subaquatiques, le
Conseil Municipal accepte, à l’unanimité,
l’utilisation du site du Trou Bleu et charge
Monsieur le Maire de signer une convention
avec le Club de Plongée de Savenay.

■ 31 octobre 2008
Pour mettre en œuvre la politique locale de
sécurité routière, le Conseil Municipal dési-
gne à l’unanimité Mme Christine Breteché,
Conseillère Municipale comme référent sé-
curité routière. 
La loi du 11 février 2005 pour «l’égalité des
droits et des chances, la participation et la
citoyenneté des personnes handicapées»
prévoit la réalisation, pour chaque commune,
d’un Plan de mise en Accessibilité de la Voi-
rie et des Espaces Publics (PAVE).
Le conseil Municipal décide à la majorité de
réaliser ce PAVE.

Naissances 
Malo DAURES-BOUVET, né le
5 octobre à Saint-Nazaire
15 clos de la Bergerie,
Lavau-sur-loire

Mariages 
Alice DOUAUD et Mickaël RICORDEL, 
19 juillet 2008. 1 rue des Douaniers,
Lavau-sur-Loire.

Julie FONTAINE et Samuel GUITTENY,
6 septembre. 10 clos de la Bergerie,
Lavau-sur-Loire.

Ils nous ont quittés
GOUSSOT Serge, décédé le 26 juin à
Lavau-sur-Loire.

BOUGANNE Henri, décédé le 11 août
à Rueil-Malmaison.

BIGUET Léone épouse GRIMAUD,
décédée le 8 septembre à St-Herblain.

MERLET Marie épouse JARNAUD,
décédée le 23 septembre à Savenay.

LE LUC Eugène, décédé le 3 octobre à
Saint-Nazaire.

BRETESCHÉ Berthe épouse ARDEOIS,
décédée le 26 octobre à Savenay.

LE MONNIER Gilbert, décédé le 29
octobre à Menton.

GUIHENEUF Félix, décédé le 20 novembre
à Saint-Herblain.

actualité
mairie

DÉLIBÉRATIONS

Comptes-rendus du conseil municipal

PRATIQUE
Horaires mairie
Lundi, mardi, jeudi 
et vendredi :
13h30 à 17h00
Samedi : 9h00 à 12h00

Un service de livraison de «REPAS A DOMICILE»
Ce service proposé par l’ESAT DU BRIVET est ouvert à tous :
enfants, parents, seniors. L’ESAT vous livre votre repas à domicile
selon vos besoins : un jour, une semaine, plusieurs mois. Le plateau
repas se compose : d’un potage, d’une entrée, d’un plat principal et
de son accompagnement, d’un fromage et d’un dessert. 
Livraison : Samedi pour les repas du mardi et du mercredi        

Mardi pour le jeudi et le vendredi        
Jeudi pour le samedi, le dimanche et le lundi

Renseignements ou commande, ESAT : 02 40 45 66 55 ou la Mairie.

ETAT CIVIL
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Le samedi 20 septembre de 9h30 à
12h00 a eu lieu le 1er forum des associa-
tions lavausiennes. Les neuf associa-
tions présentes tenaient un stand qui
présentait leurs activités à l’aide de
photos, panneaux, brochures, objets et
vidéo. De nombreux lavausiens se sont
déplacés et ont ainsi pu découvrir ce qui
se passe sur notre commune au niveau
associatif. Cette matinée a aussi permis
aux associations d’échanger, de se ren-
contrer et de faire des projets communs.
Nous vous donnons rendez vous pour la
deuxième édition qui aura lieu en sep-
tembre 2009.

FORUM des 
associations

Le marais de l'étier du SYL est un espace
de 495 ha : 380 ha sur la commune de
Lavau sur Loire, 83 ha sur la commune de
Bouée, et 32 ha sur la commune de
Savenay. Ce marais est partagé entre 272
propriétaires.
L'étier du SYL, canal exutoire d'une lon-
gueur de 6,8 km, canalise le marais, du
bas de Savenay au lieu dit "La digue du
Chesnay" jusqu'à l'écluse du port de
Lavau sur Loire. Il finit ensuite son chemin
dans La Loire sur une longueur de 2 km.

Le marais de l'étier du SYL est un espace
naturel né de la dépression qui a subsisté
entre la Loire et le Sillon de Bretagne.
L'espace que nous connaissons aujour-
d'hui a été remodelé par la main de l'hom-
me qui a entrepris l'assèchement de ces
marais au 18e siècle pour la mise en valeur
des terres. Le compromis entre la conser-
vation d'un espace naturel et l'exploitation
des prairies donne à cet endroit un grand
intérêt écologique. Il y subsiste une faune
et une flore typiques qui retiennent l'at-
tention. Les chemins de randonnée qui
empruntent les anciennes digues attestent
de l'intérêt de ce poumon vert entre Loire
et Sillon.
C'est aussi une collecte importante des
eaux de pluie du bassin versant Ouest et
Sud-ouest du Sillon de Bretagne. Il en

résulte souvent son recouvrement pendant
les mois d'hiver. Mais le début de l'été le
voit se garnir de nombreux rouleaux de
foin d'abord et ensuite d'innombrables
troupeaux de bovins. C'est là que l'intérêt
économique du marais complète son
intérêt écologique.
L'étier du SYL et les écluses qui jalonnent
son parcours jouent un rôle de régulateur
de niveau nécessaire aux divers enjeux
du milieu. Pour synchroniser tous ces
enjeux il s'est constitué un syndicat du
marais du SYL composé de propriétaires,
souvent exploitant qui assure l'entretien
courant et conserve l'intégralité de la ges-
tion du réseau. Pour ce faire, il a créé un
poste d'éclusier.
La collectivité (ici la communauté de com-
munes) assure la maîtrise d'ouvrage des
travaux d’entretiens importants. Les com-
munes ne souhaitent pas s’investir dans
la gestion courante du marais, mais elles
disposent d’un droit de regard.
Aujourd'hui, il existe un schéma d'aména-
gement et de gestion des Eaux (SAGE) qui
travaille avec l'ensemble des acteurs à
proposer des solutions pour la gestion de
l'eau. On comprend que l'entretien de l'é-
tier du SYL est fondamental. C'est pour-
quoi des travaux de recalibrage ont été
réalisés cet automne avant l'arrivée des
crues de l'hiver.

Le chantier du SYL
Les travaux de curage entrepris sur l'étier
du SYL se sont échelonnés du 18 septem-
bre à mi-octobre 2008 après obtention
d'une autorisation préfectorale.

Maître d'ouvrage : 
Communauté de Communes Loire et
Sillon. 3 communes concernées : Savenay,
Bouée, Lavau sur Loire
Maître d'œuvre : D.D.A.F. (Direction Dé-
partementale de l'Agriculture et des Forêts)
Partenaire de terrain : Syndicat du Marais
du SYL, association de propriétaires.
Pêche de sauvegarde : Pêcheur profes-
sionnel de Migné (36).
Le financement a été pris en charge par :
la Communauté de Communes Loire et
Sillon, le Syndicat du marais du SYL et a
bénéficié de subventions du Conseil géné-
ral et du Conseil régional.
La pelle mécanique a travaillé durant 6,9
km, dont 5,9 pour le SYL plus 1 km de
douves à raccorder.
Des tronçons ont été dévasés en septem-
bre-octobre : le marais du "Fresnier" et le
marais du "Chesnay".
Un autre tronçon sera réalisé dans le cou-
rant de l'hiver (début 2009) à l'aide d'un
bateau-dévaseur du vannage du port de
Lavau sur Loire au pont du lieu-dit «La
Goupillais» (900 mètres).

Remerciements à MM. Moiret, Picaud 
et Queneau pour leur précieuse 
collaboration.

ENVIRONNEMENT
Le marais de Lavau sur Loire

Lavau sur Loire 3 janvier 2009
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Chaque vendredi, a lieu
le ramassage de vos
sacs d’ordures ména-
gères, mais vous êtes-
vous posé la question
suivante : que devien-
nent ces déchets ?

La gestion des déchets
est assurée par la Com-
munauté de Communes
Loire et Sillon.

Collecte des ordures
ménagères
Mode de collecte
80% des ordures ménagères
sont collectés en régie : 6
agents, 2 équipes de travail, 3
camions de ramassage.
Les 20% restants sont collec-
tés par un prestataire privé : 5
agents, 2 équipes de travail, 2
camions de ramassage.
Organisation des tournées
5 jours de collecte.
10 tournées par semaine.
1 400 kms parcourus/semaine.
Sacs transparents
1 200 000 sacs distribués pour
un coût de 46 123€ (diminu-
tion du coût de 27% dû à une
meilleure répartition).
Entretien des véhicules
24 495€ d’entretien courant et
réparations.
Nettoyage des conteneurs
160 conteneurs nettoyés, dont
55 par les agents de répurgation
et 105 par le prestataire privé.
Tonnage
Augmentation de 133 tonnes
en 2007 avec 176 kg en
moyenne par habitant par an.
Sur l’ensemble du départe-
ment la moyenne est de 272
kg par habitant par an.
Centre d’enfouissement tech-
nique
Nos ordures ménagères sont
désormais enfouies à Tréffieux. 

Collecte du tri sélectif
72 éco-points répartis sur le
territoire.
Les tournées sont créées en
fonction du taux de remplissa-
ge des colonnes relevé chaque
semaine.
2 chauffeurs à temps complet
51 828 kms en 2006.
7 295 levées de colonnes de tri.

Le tri sélectif est un moyen de
responsabiliser chaque citoyen
sur le volet environnement, de
permettre de recycler les
déchets et donc de diminuer la
facture de chacun au niveau
des impôts.
Un poste d’ambassadeur du tri
a été créé pour répondre à vos
interrogations concernant le tri
de vos déchets, n’hésitez pas
à le contacter. 
Gaétan Hamon, communauté
de communes Loire et Sillon,
02 40 56 82 58

Des animations dans les éco-
les du territoire et lors de diver-

ses manifestations sensibili-
sent la population et invitent
les habitants à devenir de
meilleurs éco citoyens.
Pour cela, 1 700 objets ont été
fabriqués en produits recyclés
(coût 2 700€).

Tonnage
Augmentation régulière du
tonnage des emballages : 420
tonnes en 2007, soit plus 46
tonnes.
Augmentation continue du ton-
nage papiers-journaux-maga-
zines : 737 tonnes en 2007,
plus 20%.
Augmentation plus ou moins
régulière du tonnage du verre :
941 tonnes soit 45 kg par
habitant.
Progression régulière du ton-
nage global : plus 12,4%, soit
plus 232 tonnes.

Recyclage
Nous sommes passés de
1000 tonnes en 2002 à 2000
tonnes en 2007. Une améliora-
tion du tri sélectif en qualité et
en quantité est relevée, c’est
un bon signe et il faut continuer
dans ce sens.
Les produits collectés dans
les colonnes de tri sont triés
manuellement au centre de
Tréffieux avant d’être réexpé-
diés chez les professionnels.

Vos déchets, 
que deviennent-ils ?

Rappel de l’implantation des
éco-points pour la collecte
sélective
■ Place du calvaire :      

emballages, verre, papier

■ La Salle : emballages,
verre, papier

■ Le Moulin : verre

■ La Noé : emballages,    
verre, papier

■ Le Trou Bleu : verre

Nombre moyen de retrait par
mois sur l’ensemble des éco-
points à Lavau :
Emballages : 10 fois
Papier : 3 fois
Verre : 3 fois

La démarche citoyenne de tri est
bien engagée. 
Les emballages représentent la
plus grande part du volume des
déchets triés.
Malgré cette dynamique il reste
des points négatifs. Certaines
personnes pensent que les
fossés de la commune sont des
lieux de dépôt d’ordures, et que
le Trou Bleu, lieu de villégiature
de notre commune, est une
déchetterie à ciel ouvert.
Que ces comportements minori-
taires, n’empêchent pas la majo-
rité des habitants de notre com-
mune de continuer le tri sélectif
des déchets pour le plus grand
bien de notre environnement.

A Lavau-sur-loire



Sentiers de randonnées 
La commune de Lavau sur Loire et la
Communauté de Communes Loire & Sillon
travaillent depuis quelques temps à la mise
en référence des sentiers pédestres. Ceux
ci sont largement usités et restent un vec-
teur de divertissement à travers les randon-
nées sportives et les balades familiales.
L’Association Estuaire du Sillon, dont la
présidente est Mme Rivière, a en charge la
préparation des sentiers et leur entretien.
Ainsi sur Lavau sur Loire, la commune
compte deux sentiers :
- le sentier du Syl
- le sentier du Trou Bleu.

Ces deux sentiers ont été fusionnés
pour n’en former qu’un : Le Syl au Trou
Bleu. Une liaison entre les différents sen-
tiers va être balisée très prochainement
par l’association de randonneurs en parte-
nariat avec l’Office du tourisme et la
Communauté de Communes Loire & Sillon.
Les sentiers de Lavau vous emmènent à la
découverte des marais et des curiosités de
la commune. Les carrières de Lavau situées
à la Garenne, l’église, le port sont déjà
identifiés par tous les habitants. Mais en
vous promenant, vous pouvez également
apercevoir une faune exceptionnelle : les
cigognes, les grues et canards et une flore
significative : les nénuphars du Trou Bleu,
les ajoncs des marais et toutes les espèces
florales propres au marais.
Un décrochage du sentier est possible
pour vous rendre à l’observatoire à la poin-
te de l’île de Lavau. Vous pourrez observer
la Loire de l’estuaire à Cordemais.
En commençant ou en terminant les circuits,
le bourg de Lavau livre quelques traces de
son passé : la porte gothique rue du Cadran,
une tour d’escalier à vis dans le petit manoir
rue des carrières, la Maison du port.

Renseignements pratiques
Vous pouvez vous procurer des topos
guide à l’Office du Tourisme du canton de
Savenay. Vous pouvez également vous
procurer les anciens bulletins municipaux à
la mairie de Lavau sur Loire. Ceux-ci vous
informent sur l’histoire locale de la commu-
ne et vous apporteront des informations
utiles pour vos balades. A savoir également,
des randonnées VTT et pédestres sont
organisées par le Vélo club de Lavau sur
Loire.

Les matériaux reforment de la matière
première pour fabriquer de nouveaux
objets. Exemple : les bouteilles plas-
tiques deviennent des fibres textiles pour
fabriquer soit des couettes ou des pulls
polaires.
Les différents éléments collectés sont
recyclés dans des entreprises de recy-
clage réparties sur l’ensemble du terri-
toire : les papiers-journaux à Château-
briant, les briques alimentaires dans le
Nord, les cartonnettes dans le Morbihan
et les plastiques dans la région parisien-
ne, l’acier en Ille et Vilaine, le verre en
Gironde, le bois à la Chapelle Basse Mer
est transformé en particules de bois, les
huiles en énergie valorisée. Les déchets
toxiques sont dirigés vers un centre
spécialisé en Ille et Vilaine

Les déchetteries 
La déchetterie de Savenay
Après une fermeture pour travaux,
agrandissement et restructuration pour
un coût de 417 341€, celle-ci a repris
son activité le 15 septembre et permet
une meilleure gestion du site.

Tonnage
41 434 passages à Savenay.
28 861 à Campbon.
Soit 70 295 passages avec une aug-
mentation régulière du tonnage depuis
2002. Depuis 1993, le volume de col-
lecte des déchets est passé de 3000
tonnes à près de 8000 tonnes dans les
deux déchetteries.

Augmentation du tonnage pour les trois
principaux déchets : tout venant, gravats
et déchets verts.
Bonne reprise des déchets toxiques.
Autres déchets collectés : bois (en aug-
mentation) et ferraille. Ceci s’explique par
l’augmentation de la population d’une
part et par l’augmentation de la collecte
due à la démarche volontaire des
citoyens. Il en résulte une diminution de
l’enfouissement en décharge. Conti-
nuons dans ce sens pour le plus grand
bien de notre environnement

Conclusion
La population de notre canton continue
d’augmenter, le volume des déchets aussi
par conséquence. Les habitants se sont
appropriés le recyclage par une démar-
che citoyenne en déposant dans les
colonnes de tri sélectif. Il faut continuer
en triant encore mieux.
D’autre part, il serait souhaitable que les
entreprises alimentaires en premier lieu,
diminuent à la conception le volume des
emballages, que la publicité dans les
boites aux lettres ne soit pas imposée,
que la dépose dans les colonnes de tri
soit plus performante par l’amélioration
de l’information en mairie et sur place.

Soit un total des dépenses de 1 860 436.90€

Diminution des dépenses de 5% soit 99 308 € par rapport à 2006 car il y a eu une baisse pour le traitement
des déchets due à l’adhésion au SMCNA malgré des hausses de tonnage sur toute la production de déchets
et une baisse des coûts de fonctionnement de la régie.

DECOUVERTE

Budget du service

DÉPENSES D’INVESTISSEMENT

■ Collecte ordure ménagères : 4484.88€ (réparations véhicules) ■ Collecte sélective : 50€ (aménagement éco
points) ■ Déchetteries : 401 941.36€ (travaux, aménagements) ■ Remboursement d’emprunts : 23 330.10€

DÉPENSES DE FONCTIONNEMENT

■ Collecte Ordures ménagères : 461 891.72€ (personnel, sacs plastiques, carburants, assurances,…)
■ Collecte tri sélectif : 225 613.63€ (collecte colonnes de tri, nettoyage colonne, personnel, …) ■ Déchetteries :
357 885.25€ (gardiennage, traitement et évacuation,…) ■ Traitement des ordures ménagères et du tri :
380 667.80€ ■ Intérêts emprunts : 4572.16€

■ Taxe ordures ménagères : 1 171 640€■ Redevance entreprises : 95 845.80€■ Redevance déchetterie :
8 452.44€■ Eco-emballages : 216 441.06€■ Subventions : 85 305.25€■ Autres recettes : 477 482,95€
Total des recettes : 2 055 167.52€ /  Soit un excédent de 194 730.62€

RECETTES
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ALEVINAGE
Le Pêcheur Lavausien

a fin d’année est l’occasion de faire un bilan
de la saison 2008. Celle-ci s’est très bien
passée, le nombre de cartes vendues est en
augmentation de 20% par rapport à 2007
aussi bien pour les carnets à l’année que
pour celles à la journée. Nous avons organi-

sé deux concours de pétanque en mai et en sep-
tembre. Le bénéfice de ces manifestations sert au
repeuplement et à l’alevinage annuel des deux
plans d‘eau : la Garenne et le Trou Bleu. Cette
année, nous avons pu augmenter l’alevinage par
rapport aux années précédentes.
Nous remercions les membres du bureau et tous
ceux qui nous donnent de précieux coups de
main, ainsi que le personnel communal qui entre-
tient les deux plans d’eau.
Pour l’année 2009, nous espérons que les adhé-
sions seront aussi nombreuses. Nous organise-
rons 3 concours de boules ce qui nous permettra
d’augmenter encore la densité de l’alevinage tout
en maintenant les tarifs 2008.
Une assemblée générale aura lieu en janvier 2009,
pour un renouvellement éventuel du bureau. Le
président et tous les membres du bureau actuel
vous remercient à l’avance de vos futures adhé-
sions et vous souhaitent une bonne année 2009.

JEUNESSE
Club des jeunes « DA WIND »

oilà maintenant 2 mois que le club des jeunes a ouvert ses portes,
le samedi de 14h30 à 18h00. Nous sommes 10 jeunes, âgés de
11 à 16 ans et nous avons déjà plein de projets en tête pour cette
nouvelle année. Une soirée Halloween a été organisée au sein du
club pendant les vacances de la Toussaint. Actuellement nous

sommes en train de créer notre propre logo. Notre animatrice, Clémence,
nous guide dans nos projets et nos sorties : soirée jeux de société, tombola,
lavage auto, brocante, raid-sportif… Nous souhaitons aussi nous impliquer un
peu plus dans la vie de notre commune. Vous allez entendre parler de nous !!!
Les jeunes du Club et Clémence.

v

e comité des fêtes a organisé son assemblée générale le 24 octobre
2008. Suite au bilan des activités et financier de l’année 2008, 
un nouveau bureau a été élu pour l’année 2009.
Président : Jean-Michel Gauvin / Trésorier : Alexandra Henault /
Secrétaire : Géraldine Rolland / Vice-président : Calésia Segretain
Trésorier adjoint : Eric Mariaud / Secrétaire adjoint : Jérôme Desroques

Membres : Anne-Sophie Allix, Claude Boivin, Guy Briand, Yseult Choimet,
Claude Cormier, Fabienne Desroques, Bernard Douault, Fabien Gourhand,
Patrick Labbe, Maurice Letexier, Eric Lizeul, Annie Pelle, Yves Queneau, 
Eric Villeneuve, Bernard Vinet. Trois nouveaux membres sont venus renforcer
l’association : Anne-Sophie Allix, Annie Pelle et Fabien Gourhand.
Le calendrier (ci-dessous) est prévisionnel et certaines dates pourront être
légèrement modifiées. Comme d’habitude, chaque manifestation sera précé-
dée de campagnes d’affichages. Si vous êtes intéressés, surveillez votre boîte
aux lettres, les panneaux aux bords des routes et la presse. 
L’information circule…
Le comité des fêtes de Lavau sur Loire

ANIMATIONS
Comité des fêtes

agenda
2009

11 janvier : Galette des rois programmée à 17h (jour des vœux du maire). 17 et 18 janvier : Soirées théâtrales
(Amicale Laïque). 20 janvier : Pot au feu/galette des rois (Automne Lavausien). Janvier : Journée de jeux de société
(Club des jeunes). 28 février : Goûter et dîner de Mardi Gras (Amicale Laïque et Comité des Fêtes). 20 mars : Repas des
aînés (Automne Lavausien). Avril : Lavage auto (Club des jeunes). 30 avril 2009 : Vente de muguet (Amicale Laïque). 
14 juin 2009 : Fête du Port prévue en partenariat avec Estuaire 2009 et d’autres associations. 20 juin 2009 : Kermesse
de l’école (Amicale Laïque). 21 juin 2009 : Vélo et Rando (Vélo Club Lavausien). 9 juillet : Grillades (Automne Lavausien). 
19 juillet : Fête Bretonne (office du tourisme) (à confirmer). 30 août : Promenade familiale (Vélo Club Lavausien). 
12 septembre : Fête de rentrée (Comité des Fêtes). 27 septembre : Vélo au profit de la Mucoviscidose (Vélo Club Lavausien).
4 octobre : Expo-vente (Automne Lavausien). Mi-octobre : Lire en Fête (Bibliothèque).
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SPORTS
Le Vélo Club Lavausien

‘Amicale Laïque vous présente ses
meilleurs vœux pour 2009 et espère
que l’année qui s’annonce sera aussi
riche en évènements que 2008.
La rentrée scolaire a débuté par notre
participation au Forum des Associa-

tions, ce qui nous a permis de mieux nous
faire connaître de toute la population et de
recueillir de nouvelles adhésions.
Cette année, notre défi a été d’organiser
notre premier marché de Noël à Lavau-sur-
Loire. Ce moment que nous avons voulu
convivial, a été pour nous l’occasion d’invi-
ter d’autres associations lavausiennes.
Nous tenons à les remercier de leur présen-
ce et de leur soutien.
Au vu du succès des ateliers bricolage de
l’année précédente, nous avons décidé de
renouveler l’expérience, le 29 novembre, sur
le thème de Noël.

Nous avons réuni les enfants autour d’un
goûter de Noël. L’Amicale Laïque en a pro-
fité pour exaucer les vœux de l’équipe
enseignante :
- un téléviseur,
- un lecteur DVD et magnétoscope,
- des CD-Roms éducatifs,
- des jeux de cour,
- des tapis de sol pour la gymnastique,
- et la participation financière pour la visite
de la ferme d’escargots.

Le 17 janvier, nous vous proposons une
soirée théâtre animée par la troupe de
Plessé : «La Fourmilière».
Pour Mardi Gras, nous inviterons les enfants
à venir nous rejoindre déguisés pour un
goûter dansant le 28 février.
Une vente de muguet sera organisée le 30
avril à la sortie de l’école.
D’autres manifestations viendront probable-
ment enrichir ce calendrier qui se conclura
par la Fête de l’école, le samedi 20 juin.
Vous serez informés, au fur et à mesure, des
détails de chaque manifestation. Meilleurs
vœux pour 2009. Amicalement vôtre.

Composition du bureau : 
Présidente : Mme Allix Anne-Sophie
Vice-présidente : Mme Stortz Claire
Secrétaire : Mme Bouvet Laëtitia
Vice-secrétaire : Mlle Bouligand
Géraldine
Trésorière : Mme Bodiguel Amandine
Contact : Anne-Sophie Allix, 
02 40 56 15 40

ÉCOLE
Amicale laïque

Un petit air de «Dahut» pour la balade familiale…

Notre balade familiale nous a conduit
le dimanche 31 août sur les bords de
la Vilaine. Dès 9h, tout le monde était
fin prêt pour rejoindre Beslé sur
Vilaine, point de départ de notre bala-
de.
Un petit café et une part de brioche (de
Lavau, bien sûr) et nous voilà prêts à
enfourcher nos vélos pour une prome-
nade bien tranquille sur le chemin de
halage. A peine une petite bosse pour
«se décrasser», pour le reste, le terrain
est plat, ce qui n’est pas pour nous
déplaire.
Le site naturel des Corbinières s’avère
un endroit idéal pour nous poser pour
l’apéro et le pique nique, deux autres
familles sont attirées et nous rejoi-
gnent.
Requinqués par notre pique-nique,
nous poursuivons notre balade. Les
plus costauds s’affûtent les mollets
sur les chemins escarpés, un autre
groupe, avec les enfants, reprend
tranquillement le chemin de halage et
trois petites dames préfèrent partir à
l’assaut des sentiers pédestres dans le
bois… sans boussole ni portable…!
Attention au Dahut !…
Après une visite de la jolie petite com-
mune de Messac, nous sommes de
retour à nos voitures. Dans l’attente de
nos marcheuses, les enfants s’es-
saient au tandem. Enfin, le bois nous
rend quand même nos randonneuses
et il est temps de quitter ces jolis pay-
sages pour retrouver notre petite com-
mune bien différente mais aussi belle.
Et à nouveau, notre balade a rimé avec
promenade et rigolade… et ça, ça
nous emballe !

A l’année prochaine, le dimanche 30
août pour une nouvelle aventure. Une
autre aventure, notre randonnée de la
Loire et de ses marais Elle aura lieu le
dimanche 22 juin 2009 …

Réponse au jeu page 12 : ENVIRONNEMENT
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GYM TONIC
Asso Adagyo
Tous les lundis à 20h10 à la salle polyvalen-
te de notre commune, Virginie animatrice de
l’Association Adagyo nous propose de la
gym rythmée sur de la musique et des exer-
cices variés suivant les séances (step, stret-
ching, cardio, circuit-training,…).
Si vous désirez y participer, renseignements 
au 02 40 56 16 41 ou 06 63 94 97 41

CULTURE
La bibliothèque

’assemblée générale du club a eu lieu le 21 novembre 2008
avec 22 participants. Certains s’étaient excusés pour des rai-
sons de santé. Le maire, M. Christian Biguet, étant retenu par
une autre réunion, avait demandé à M. Hervé Coulon, adjoint,
de le représenter. Celui-ci a rappelé le rôle rempli par le Club et

encouragé ses membres à continuer leur activité.
La présidente, Huguette David, a rappelé les dates des actions réali-
sées en 2008 et dont certaines ont été citées dans le précédent bul-
letin. Le 10 juillet, les grillades ont réuni 36 personnes appréciant le
travail des bénévoles et la qualité des boudins et saucisses qui furent
servis. Les pique-niques interclubs se sont tenus le 18 juillet à La
Chapelle Launay, le 25 juillet à Prinquiau et le 29 août à Lavau-sur-
Loire. C’est une bonne occasion de rencontres et cela permet de
meubler l’après-midi en jouant aux cartes ou aux boules.
Malgré les craintes des responsables, la vente-expo du 5 octobre a
remporté un beau succès et connu une bonne fréquentation. Il est
vrai que le temps ce jour-là incitait plutôt à rester en salle.
Le 22 octobre, quelques participants ont rejoint des collègues de
clubs voisins pour aller à Campel où était servie une fameuse tête de
veau !

Malheureusement, le Club est très peiné de la disparition de deux de
ses membres : Henri Bouganne dont la sépulture a eu lieu à Lavau
le 11 août 2008 et Eugène Le Luc, le 7 octobre. Eugène laisse un
grand vide car, avec son épouse, il était très fidèle aux rencontres du

mardi et il était très dévoué pour l’organisation des activités, l’entre-
tien des locaux et surtout la réalisation des repas et des grillades.
L’association, qui compte actuellement 62 adhérents, espère pou-
voir continuer de jouer son rôle dans la commune et elle s’est enga-
gée à participer à l’animation avec les autres structures dans le cadre
du Forum réuni le 20 septembre dernier. L’accord a également été
donné pour collaborer au Marché de Noël le 6 décembre prochain.

Pour l’année 2009, les dates ont été fixées :
20 janvier : Pot au feu et galette des rois
20 mars : Repas des aînés
9 juillet : Grillades
4 octobre : Expo-vente
D’autres actions pourront être mises sur pieds avec les Clubs voisins
et les associations locales : voyages, pique-niques ou autres.

Les comptes de l’année ont été présentés par le trésorier Maurice
Labbé et approuvés par l’assemblée. Le vote qui a suivi a reconduit
tous les membres du conseil dans leurs fonctions ; ceux-ci se sont
réunis à la suite et ont décidé de maintenir les responsables à leurs
postes. Le bureau est donc ainsi constitué :
Présidente : Huguette David / Vice-présidente : Alice Ardeois /
Secrétaire : Jean Ardeois / Trésorier : Maurice Labbé / Membres :
Germaine Delasalle, Henriette Renaud, Reine Guilbert, Nicole
Bonnet, Daniel Barrais, Raymond Perono, Marie-Madeleine Le Luc.

a bibliothèque municipale, a de nouveau participé à l’opération «Lire en Fête»
- Lectures et Musiques qui s’est déroulée en partenariat avec les autres biblio-
thèques du secteur du mardi 7 au mardi 14 octobre 2008.
Le dimanche 12 octobre, l’église de Lavau a accueilli des élèves du conser-
vatoire de musique et d’art dramatique autour d’un texte de Christian Signol

«Bonheurs d’enfance» : un bon moment où nous nous sommes laissés bercer
par les souvenirs d’enfance portés par de jolies mélodies au violon. Pendant les
vacances de Noël, le conte de Claire a réuni les enfants, petits et grands. L’après
midi s’est poursuivi par un bricolage pour se finir avec beaucoup de plaisir par le
goûter. 1 bis rue de la Mairie, 02 40 04 08 76

NOS ANCIENS
Automne lavausien

151 adhérents :

67 adultes et 

84 enfants

Permanences :
Mercredi : 15h30 à 16h30 / Dimanche : 10h30 à 11h30
(Eté : ouverture le dimanche)

Liaison Ecole-Bibliothèque
Mardi : 9h à 12h tous les quinze jours

Le conte de Claire
Vacances de Noël et Toussaint. Fête du Port. 

Ses partenaires : La mairie : grâce à la subvention : nous ache-
tons les livres pour les adultes… le montant des inscriptions sert
pour l’achat des livres pour enfants… • La Bibliothèque Départe-
mentale de Prêt : 3 fois par an, 400 ouvrages sont échangés.
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Saint Martin du Sillon
La paroisse Saint Martin du Sillon est
constituée des 8 Communautés
Chrétiennes Locales : Bouée, Camp-
bon, La Chapelle-Launay, Lavau-sur-
Loire, Malville, Prinquiau, Quilly et
Savenay.
Pour permettre à chacun d’obtenir les
renseignements nécessaires et les
personnes à contacter pour un baptê-
me, un mariage, une sépulture, une
catéchèse, etc… un nouveau guide a
été réalisé. 
Il est disponible à l’église et auprès
de Anne Doceul, responsable de la
C.C.L. de Lavau-sur-Loire.
D’autre part, des modifications sont
intervenues en ce qui concerne les
célébrations du dimanche. 
A Lavau, la messe est désormais
célébrée le premier dimanche de
chaque mois à 11h.

EMPLOI
9e Forum des Métiers 
à la rencontre de professionnels 

PAROISSE

Samedi 10 janvier 2009, le 9e Forum des
Métiers, se déroulera de 9h à 12h30 et
de 13h30 à 17h30, au Complexe Poly-
valent, rue des Mésanges à Savenay.
Ce lieu de rencontre va permettre à chacun
de dialoguer avec des professionnels de
différents secteurs et échanger avec des
hommes et des femmes qui vivent leur
métier au quotidien. Ainsi, le Forum propo-
sera aux visiteurs le panorama le plus large
possible des secteurs d’activité profession-
nels et de leurs métiers, sous une forme
concrète et interactive.
Plus de 120 métiers seront présentés, ainsi
qu’une nouveauté : une animation organisée
sur le thème de la sensibilisation à l’élargis-
sement des choix professionnels (mixité de
certains métiers).
Cette manifestation est organisée par la
Communauté de communes «Loire et Sillon»
en partenariat avec les établissements
secondaires du canton : les collèges Antoine
de Saint-Exupéry et Saint Joseph ainsi que
le lycée Jacques Prévert, le Centre
d’Information et d’Orientation de Saint

Nazaire, les services municipaux de
Savenay, la Mission Locale Rurale du Sillon,
le club des entreprises du canton de
Savenay et la Chambre de Commerce et
d’Industrie.

Ce forum des Métiers s’adresse à divers
publics : 
Vous êtes parents : vous voulez aider
votre enfant dans son choix d’orientation et
l’accompagner dans la découverte de
métiers.
Vous êtes collégiens, lycéens : vous
vous interrogez sur votre orientation, sur le
choix d’une filière et les métiers qui en
découlent.
Vous êtes étudiants : vous souhaitez
une vision précise du marché du travail et
des métiers qui l’animent.
Vous êtes en quête de reconversion
professionnelle, demandeur d’em-
ploi, à la recherche d’un nouveau métier
pour affirmer vos acquis professionnels : 
ALORS CE FORUM DES METIERS VOUS
CONCERNE !

Le Relais Assistantes Maternelles a décidé
de lancer une enquête sur les besoins en
terme de mode de garde d'enfants sur le ter-
ritoire de la Communauté de Communes
Loire et Sillon. Ce questionnaire, diffusé avec
le bulletin intercommunal du mois de décem-
bre, devra être retourné complété en mairie
ou au Relais Assistantes Maternelles avant le
23 janvier 2009. Alors surveillez votre boîte
aux lettres.

Parents, futurs parents.
Tous concernés !

permanences du RAM
A Lavau dans la salle de
l’ancienne cantine (à côté
de la mairie). 4e mardi de
chaque mois de 9h à 12h

ETUDE DES BESOINS EN MODE 
DE GARDE SUR LE TERRITOIRE

Commune d’habitation : ......................................................................................................

Profession papa : ........................................................ Lieu de travail :..............................

Profession maman : .................................................... Lieu de travail :..............................

Enfants à charge (précisez le nombre) : ■■ Enfant(s) à venir dans les 3 ans

■■  0-3 ans

■■  3-12 ans

✂

Il est possible de cocher plusieurs cases
par question.

De quel(s) mode(s) de garde
bénéficiez ou bénéficierez-vous ?
Congé Parental ■■ ■■ ■■

Parent au foyer ■■ ■■ ■■

Assistante Maternelle ■■ ■■ ■■

Accueil Périscolaire ■■ ■■ ■■

Centre de Loisirs (mercredi) ■■ ■■ ■■

Centre de Loisirs (vacances scolaires) ■■ ■■ ■■

Halte Garderie ■■ ■■ ■■

Garde à domicile ■■ ■■ ■■

Famille élargie (grands parents, oncles et tantes…) ■■ ■■ ■■

Autre (précisez)...................................................... ■■  ■■ ■■

Cette solution vous satisfait-elle ?
OUI ■■ ■■ ■■

NON ■■ ■■ ■■

Enfants 
à venir 

(dans les 3 ans)

Enfants 
0 - 3 ans

Enfants
3 - 12 ans
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vous informe…

Sous les lignes électriques,
restons à distance
Quelle que soit votre activité, soyez pru-
dents, ne touchez jamais une branche ou un
objet accroché à une ligne.

AGRICULTEURS :
Ne rehaussez pas votre terrain sous une
ligne électrique. Si vous devez élaguer, ou
apporter une modification sous une ligne
électrique ou à proximité, contactez votre
interlocuteur ERDF ou RTE habituel.
N’installez pas et ne déplacez pas sans pré-
caution le matériel d’arrosage sous les
lignes électriques.

AMATEURS DE SPORTS
ET DE LOISIRS EN PLEIN AIR :
Consultez les cartes pour connaître les
zones à risque. Demandez conseil à votre
club. Vérifiez les vents.

PÊCHEURS :
Evitez de pêcher près des lignes élec-
triques. Demandez conseil à votre fédéra-
tion de pêche sur les zones à risque.
Tenez votre canne en position horizontale, si
vous passez sous une ligne électrique.

CPAM

PRUDENCE !

Vos droits et vos démarches
Formation, social, papiers, logement,
travail, justice, famille…
La première réponse à vos questions
service-public.fr ou
Allo, service public au 3939
(prix d’un appel local à partir d’un fixe)

Arrêter de fumer, c’est possible ! Il est temps pour vous d’agir
La Caisse Primaire d’Assurance Maladie de Saint-Nazaire vous propose :
• des sessions collectives : petits groupes de 15 personnes. 
Cinq rendez-vous sont prévus du lundi au vendredi de 18h30 à 20h00.
L’identification du rôle de la cigarette dans sa vie et ce qu’elle facilite (ges-
tion des émotions, du quotidien, loisirs…) est indispensable afin de mieux
s’en séparer. Une sixième rencontre sera programmée 15 jours après. 
• des consultations individuelles : entretien personnalisé avec définition
d’étapes ayant pour objectif l’arrêt du tabac. Quatre à cinq rendez-vous
seront programmés.
La vie sans tabac : une démarche réfléchie qui s’anticipe, se pré-
pare. Un numéro d’appel gratuit peut vous aider à évaluer le bon moment pour agir et renforcer votre
motivation ; ce qui augmente les chances de la réussite.
Renseignements : Equipe prévention numéro vert : 0800 440 033 (appel gratuit)

Protégez-vous de la grippe !
Choisissez de vous faire vacciner !
Vous faire vacciner, c'est le seul moyen de vous protéger efficacement
contre la grippe. Alors, n'attendez pas l'arrivée de l'épidémie. 
Une démarche simplifiée ! 
Vous avez plus de 65 ans ou vous êtes atteints d’un diabète, de patho-
logies cardiaques ou respiratoires et vous avez déjà bénéficié en 2007
d'une prise en charge de l'Assurance Maladie pour la vaccination anti-
grippale, vos démarches sont aujourd'hui simplifiées : 
- vous remettez simplement le courrier que vous avez reçu à votre phar-
macien qui vous délivre le vaccin gratuitement, 
- vous pouvez ensuite directement faire réaliser la vaccination par l'infir-
mière de votre choix sans prescription médicale.
« La grippe, c’est mieux quand on l’évite !»

Rougeole, oreillons, rubéole : 
des maladies qui ne sont ni bénignes, 
ni réservées à l'enfant !
A tort, la rougeole, les oreillons et la rubéole sont trop souvent consi-
dérés comme des maladies bénignes, réservées aux tout-petits.
Désormais, elles touchent de plus en plus d'adolescents et d'adultes,
et sont alors beaucoup plus dangereuses. 
Vaccinez votre enfant dès 1 an, c'est la seule solution pour le
protéger efficacement contre ces maladies et leurs complications.
Parlez-en à votre médecin. Le vaccin est gratuit jusqu'à 13 ans.

BATTERIE - BLEU - BOIS - BRIQUE - CARTON - CITOYEN
- EMBALLAGE - FERRAILLE - GESTE - GRAVAT - HERBE
- JAUNE - ORDURES - PEINTURE - PILE - PLANETE -
POLLUTION - SAC - TAXES  - TRI - VERRE - VERT
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